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“找得到、看得懂、能监督”
唐文曦

省两会期间，为更好地让省人大代表了解政府预算支出

安排、审查批准政府预算草案，省人大常委会预算工委、省财

政厅在 4 个代表住地设立“预算查询室”，由省财政厅派员专

门解答代表疑问，让代表“找得到、看得懂、能监督”。

1月 23日，在省人大代表住地前湖迎宾馆“预算查询室”，

桌上准备了多份材料，代表们可以在这里查询到 2023 年政府

预算执行情况与 2024年政府预算草案全部内容。

工作人员介绍，设立“预算查询室”，就是希望帮助代表

读懂计划草案、预算草案，针对代表的困惑进行答疑，让人大

代表能更好地履职。

此外，省人大常委会预算工委、省财政厅也将财政预算

报告、政府预算解读、预算审查结果报告等相关资料推送至

微信小程序“江西数字人大”，为省人大代表及时

了解财政预算工作、审查批准政府预算草案

提供更加优质便捷的服务。

鼓掌通过决议。 本报全媒体首席记者 海 波摄

聆听大会精彩发言。 本报全媒体记者 李 劼摄

代表们按下表决器。 本报全媒体记者 李 劼摄

宪法宣誓。 本报全媒体首席记者 海 波摄
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PM2.5平均浓度29微克/立方米，空

气优良天数比率 96.5%，国考断面水质

优良比例 97%，长江干流、赣江干流断

面保持Ⅱ类水质，生 活 垃 圾 实 现 零 填

埋，污染防治攻坚战成效考核连续 3 年

全国优秀 …… 政 府 工 作 报 告 中 ，一 组

数据亮出江西生态保护硬核成绩单。

我省作为唯一兼具国家生态文明

试验区和生态产品价值实现机制国家

试点的省份，绿色生态是最大财富、最

大优势、最大品牌。省两会上，代表委

员畅所欲言、各抒己见，为加快打造生

态文明建设高地建言献策。

推进生态补偿
守护碧水长流

我省水系发达，2400 多条大小河流

奔流不息，400 多个湖泊星罗棋布。“新

一轮东江、渌水跨省流域生态补偿协议

签订，省内流域生态补偿实现县级全覆

盖。”政府工作报告中，涉及治水的内容

引人关注。

赣 州 市 三 百 山 东 风 湖 畔 ，清 风 徐

来。碧波荡漾的水面上，不时有鸟儿掠

过。这里是珠江水系干流之一东江的

上游，也是粤港居民饮用水的发源地。

2016 年和 2019 年，赣粤两省先后签订

两轮东江流域上下游横向生态补偿协

议，两轮协议期间，共下达东江源区补

偿资金 27 亿元。去年 6 月，两省又签订

第三轮东江流域横向生态补偿协议。

生态文明建设是一场持久战。省

政协委员、赣州市政协副主席陈秀华认

为，要持续完善生态补偿相关制度，让

赣鄱大地清江长润、碧水长流。

她建议，一方面，多渠道拓宽流域

生态保护补偿资金来源，对流域下游水

生态环境受益地区企业征收用水附加

费，利用社会机构、企业等各方资金，细

化流域横向生态保护补偿的主体和对

象 ，探 索 并 逐 步 完 善 流 域 水 权 交 易 机

制；另一方面，完善流域横向生态保护

补偿资金使用机制，建立相对公平、合

理、量化的补偿标准，对因保护生态环

境而放弃发展机会的行为予以补偿。

构筑新能源体系
助力低碳发展

政府工作报告中提到“科学有序推

动能耗双控逐步转向碳排放双控”，省

政协委员、瑞昌核物理应用研究院常务

副院长黄青华对此感触颇深。“实现‘双

碳’目标，必须做好能源绿色低碳转型

这篇大文章。”黄青华建议，进一步加快

风电和光伏发电高质量发展，积极推动

开发生物质能，加大电动汽车充电基础

设施建设，大力开展储能应用；鼓励企

业联合科研院所，加大储能技术、绿色

氢能、小型核能、光伏一体化等领域的

攻关力度。

“可以建立健全多领域新能源的统

计 监 测 体 系 、全 面 参 与 的 市 场 交 易 体

系、区域协同的资源配置体系、多部门

联 动 的 实 时 动 态 响 应 体 系 ，积 极 打 造

并 大 力 拓 展 生 态 文 明 示 范 区 、绿 色 工

厂、绿色建筑等多场景示范典型。”黄青

华说。

黄青华从事核研究工作 20 余年。

2018 年 7 月，他作为中国原子能科学研

究院的正高级工程师，积极参与家乡建

设，从北京回到瑞昌，牵头成立瑞昌核

物理应用研究院，并担任常务副院长。

核能是安全、稳定、高效的清洁能源。

在他的带领下，该院成立辐照中心，用

核辐照对食品、化妆品、医疗用品进行

灭菌，不影响产品的成分，无化学残留，

更加环保、高效。接下来，瑞昌核物理

应用研究院将尝试推动建小型核反应

堆供应热能，给工业园区供应蒸汽，为

能源转型注入核力量。

点绿成金
让好风景带来好前景

近年来，靖安县发挥山区林地资源

优势，推广林下种植中草药黄精，既保

护 生 态 又 促 农 增 收 。 目 前 ，全 县 林 下

黄精种植面积已达 3000 余亩，并推出

黄精米粉、黄精蜜、黄精酒等系列产品，

每亩收入近万元。

省人大代表、靖安县县长黄为民介

绍，靖安着力做精做深白茶、棘胸蛙等

特色产业，发展白茶、中药材、香菇等精

深加工企业，让越来越多的优质农产品

走进千家万户。

打好绿色牌，不仅让传统农业实现

转型发展，也让村民端起“生态碗”、吃

上“旅游饭”。中源乡是靖安县的一个

偏远乡镇，过去，村民以砍竹为生，收入

颇微。“林子砍着卖，不如留着看。”如

今，越来越多的村民办起农家乐、民宿，

经济效益好的农户年纯收入可达二三

十万元。

“下一步，靖安将坚持‘生态立县’，

全面推进全域幸福河湖示范县建设，全

面完工水系连通及水美乡村项目；坚持

‘旅游兴县’，突出抓好‘两区一节’，大

力推进中源滑雪场等项目建设，加大对

靖窑（黑陶）的宣传、支持力度，增添一

张有影响力的生态新名片；坚持‘工业

强县’，用好大健康产业发展扶持政策

52 条，持续壮大食品产业孵化平台。”黄

为民表示。

绘就绿色赣鄱新画卷
本报全媒体记者 张瑞颖

从参加审议讨论时的积极建言献

策，到省两会胜利闭幕后更加清晰的发

展思路、更加高涨的干事创业热情，在

采访代表委员的过程中，记者能明显感

受到，信心正在大家的心中升腾，成为

推动江西高质量发展的精神动能。

信心，既来自对过往成绩的回顾，

也源自清醒客观的形势分析。

“尽管当前风险挑战较多，但经济

社会发展仍有许多积极有利因素，整体

上机遇大于挑战。”省人大代表、乐安县

委书记艾志峰告诉记者，2024 年，宏观

政策的持续发力，将为包括乐安县在内

的县域经济发展带来积极影响。

2023 年 12 月召开的中央经济工作

会议提出了一系列新举措。“去年增发

的 1 万亿元国债，以及降准降息、减税

降 费 等 政 策 效 应 ，都 将 在 今 年 持 续 释

放。”艾志峰坚信，今年我省经济将持续

保持回升向好态势。

“对乐安来说，我们今年将用好争

取到的特别国债，充分结合红色、绿色、

古色旅游资源，加强景点打造和业态提

升，尤其借鉴近两年淄博和哈尔滨火爆

全网的经验，进一步打好‘服务牌’。”艾

志峰表示，乐安将全力打造知名旅游目

的地，持续唱响文旅品牌。

信心，还源自担当实干。

今年省两会上，金融支持实体经济

尤 其 是 中 小 企 业 发 展 成 为 热 点 话 题 。

“江西累 计 引 进 台 资 位 居 全 国 第 一 方

阵，其中七成是中小企业。”省政协委

员、省台办主任张锋介绍，随着赣台经

贸 合 作 的 持 续 深 化 ，台 商 台 企 的 融 资

需 求 提 高 ，但 受 两 岸 征 信 合 作 机 制 不

完 善 、银 企 供需信息不对称等因素影

响，适配金融产品不多，服务便利化还

不够。

“希望金融机构尝试开发对台金融

产 品 ，适 度 放 宽 中 小 台 企 融 资 担 保 门

槛，探索建立台胞台企征信信息线上服

务平台。我们有信心，通过举办银企对

接会等有针对性的举措，缓解中小台企

融资难问题，持续提升在赣台企的安全

感。”张锋表示，2024 年，省台办将按照

“加快构建体现江西特色和优势的现代

化产业体系”的决策部署，进一步找准

赣 台 经 贸 合 作 的 增 长 点 ，狠 抓 工 作 落

实，高质量办好第十九届赣台会，优化

涉台营商环境，推动赣台经贸合作向更

宽领域、更高层次迈进。

1 月 26 日，省十四届人大二次会议闭幕大会现场。 本报全媒体记者 李 劼摄

满怀信心再出发
本报全媒体记者 卞 晔


